

# 開成の杜

第125号 ●2024年9月30日 ●郡山女子大学大学院 ●郡山女子大学 ●郡山女子大学短期大学部 ●郡山女子大学附属高等学校 ●郡山女子大学附属幼稚園

●発行所／学校法人郡山開成学園 〒963-8503 郡山市開成3丁目25番2号 ☎ 024(932)4848(代) <https://www.koriyama-kgc.ac.jp> ●発行人／学園長 関口 修



「源氏物語」の登場人物の装束を再現した芸術鑑賞講座=詳報は5面

家政学は生活の多面性を括的に捉えつつ、科学的に特化された分野を探究し、人類の発展に寄与貢献していると考えます。家政学と科学とを比較化する場合、違いはどこにあるのでしょうか。

日本家政学会は「家庭生活を中心とした人間生活における人間と環境の相互作用について、人的・物的両面から、自然・社会・人文の諸科学を基盤として研究し、生活の向上とともに人類の福祉に貢献する実践的総合科学である」と定義しています。然しながら、現状の日常生活は社会生活と密接に結びつき、家庭と社会の狭間に研究すべき課題が山積してきていると考

えます。科学本来の語彙は分割分析して考えることであることに基づけば、家政学は諸学領域の発展に伴い、家政といふ一つの領域ではどうえりきれな

人が命を維持するための活動が総ての学問のはじまりであることは、誰しも異論はないでしょう。

前述の通り、日本家政学会の定義による学術的研究の積み重ねも尊重されなければなりませんが、今日の生活実態は余多の生活要因がデジタル化され、通常の行動形態に大きな変化を及ぼし、それらを甘受しているのが実相であると考えます。

理事長・学園長  
関口 修



## 家政学から生活科学へ

う範疇に於いて解釈する領域で研究すべきと考えます。即ち、使用価値の変化によつて価値の細分化が促進され、体性により分割研究される必要があるのでないでしょう。

前述の通り、日本家政学会の定義による学術的研究の積み重ねも尊重されなければなりませんが、今日の生活実態は余多の生活要因がデジタル化され、通常の行動形態に大きな変化を及ぼし、それらを甘受しているのが実相であると考えます。

例示的に、家族・親族の集団が集合化され地域社会が生まれる一連の歴史は古代より自然に行われ、そこには暮らしを維持発展させるための文化が発生しています。生命を維持し安全を確保するためには家屋の機能向上が求められます。建築資材などの進化は自然現象の変化に左右され、科学の領域です。衣服による庇護性は古来変わりませんが、多様な繊維の開発は洗剤など多種多様な化学製品を生み出していると共に機械工学の発展を促しています。

更に、命をつなぐ食品分野は領域の広大さと変化に驚かされます。農業と自然是密接不離であり化学的探究による食品の出現などにより大きく変化しています。

このような現実に直面している家政学は、その在り様によく生活科学とすべきであろうと考





# 北部九州高校総体2024

「ありがとうございました」をテーマにした全国高校総合体育大会（北部九州高校総体2024・インターハイ）は今夏、九州北部を中心に行われました。附属高校から新体操部、陸上競技部、バレー部、卓球部、ハンドボール部が晴れの舞台に臨みました。

## 新体操部



日本代表でプレーする佐藤にじ選手(2番)

新体操競技は8月6、7の両日に福岡県北九州市立総合体育館で行われました。団体競技では第20位という結果で、大舞台で緊張はしたもの練習の成果を発揮することができました。個人競技では佐藤若菜（3年）が出場し総合13位になりました。私たちを励まし支えてくださいました。持ち味であるスピード感とクールさ、そして美しさを披露できました。私たちを励まし支えてくださいました。個々に心より感謝いたします。

## 陸上競技部

私は、タイのナコンパトムで行われた2024女子U18アジア選手権大会に日本代表として出場しました。1次ラウンドでイラン、フィリピンに勝利して1位で予選を通過しました。2次ラウンドでは韓国、台湾に勝つて決勝トーナメントへ進出し、準決勝は地元のタイを破りました。決勝戦では中国に敗れ、準優勝となりました。

母校のチームメイトとは違う仲間との初めての海外遠征で緊張や不安もありましたが、事前合宿で指導者やメンバーと一緒に積極的にコミュニケーションを取るよう心掛けました。日本代表でプレーする佐藤にじ選手(2番)



バレー部

バレー部は7月26日から大分県中津市を会場に行われました。予選グループ戦で新発

たすことができました。全国大会という大舞台で、失敗を恐れず、全力でプレーができることは、チームメイトや支えてくださる方々の存在があつたからだと思います。競技を通して応援しているだけの方々に恩返しができるよう、この経験を糧とし、さらなる高みを目指します。応援ありがとうございます。



卓球競技は8月3日から8日まで長崎県大村市で開催されました。酒井汐里（2年）が出場し、シングルス1回戦を3-1で勝利して波に乗り、2回戦も3-2で競り勝ち、3回戦に進出しました。この結果により、酒井は1月に京都府で開催される全国高体連冬季合宿の東北ブロック代表に選出されました。これまでのご支援に感謝し、さらに練習に励んでまいります。

## 卓球部



ハンドボール部

ハンドボール競技は、8月7日から福岡県久留米市などで開催されました。初戦で茨城県代表の水海道第二高校と対戦し、2-3で惜敗しましたが、自分たちの練習の成果を精一杯発揮することができました。昨年はインターハイ出場を逃し、悔しさを味わいましたが、今年はそのリベンジを果たして、全国の舞台に立てたことを誇りに思います。支えてくださった方々に感謝を忘れず、この経験を糧に今後も一層努力してまいります。

# 佐藤にじ選手がU18日本代表に

## バレーボール・アジア選手権で活躍

ロード）を武器としています。セッター

きく、とても自信になりました。

私が日本代表として試合に臨めたのは、いつも会場で私たち一生懸命に応援してくださる校長先生、

私の持ち味を引き出し熱心にご指導ください。佐藤監督をはじめ、附属高校の先生方、生徒の皆さん、そしてチームメイトの皆さんのおかげです。感謝の気持ちでいっぱいです。この経験が附属高校バレー部の勝利へと繋がられるようにしたいです。

今回、日本代表の選手だけではなく、海外の選手と交流する機会があり、仲良くなることもできました。再び日本代表になり、もう一度世界で戦える日を目標に、これからの練習に励みます。

## ハンドボール部

「あと1点」を勝ち取るための練習を行い、競技力の向上と人間性を高め、次の目標に向けて精一杯励みます。

源氏物語の世界  
宫廷装束で再現

第223回芸術鑑賞講座「源氏物語・歳暮の衣配り」展は9月17日から27日まで建学記念講堂で開かれた。紫式部の名作「源氏物語」で光源氏が愛しい姫君や女性に贈った晴れ着の記述に基づき再現した装束を公開した。

装束は、本学園の生活文化博

第223回芸術鑑賞講座

大学食物栄養、短大健康栄養の両学科は8月29日、南相馬市で開かれた福島イノベーション・コースト構想シン・コースト構想推進機構の「復興知」事業活動報告会に参加した。

会場には、震災と原発事故で被災した浜通り13市町村と田村市、川俣町と連携し、復興に向けて教育研究に取り組む17大学21グループの発表ブースが設けられた。活動はロボット・工学・エネルギー・環境・リスクコミュニケーション・ケーション・まちづくり・農業関係など多岐にわたる。



葛尾村での研究活動成果を発表した学生たち



また、学生の代表がステージで活動報告を行ったほか、他の大学生らとトークセッションを繰り広げ、相互の交流も図った。

大学は、双葉郡葛尾村で特産品開発や健康づくりに活かす方法を研究して来た成果を披露した。ブースではエゴマ入りマドレーヌと凍み餅を素材にしたドレーヌと凍み餅を試食してもらい、来場者からアンケートを取った。評価は今後の活動に役立てる。

また、学生の代表がステージで活動報告を行ったほか、他の大学生らとトークセッションを繰り広げ、相互の交流も図った。

## 「復興知」の研究成果を披露 大学・短大 葛尾での產品試食

福島イノベーション・コースト構想  
「復興知」の研究成果を披露

学生、教員らの個性あふれる作品を展示  
郡山開成学園美術展



個性あふれる作品が並ぶ美術展

第6回郡山開成学園美術展は8月7日から15日まで郡山市うすい百貨店ギャラリーで開かれた。短期大学部地域創成学科のアート&デザイン系で学ぶ学生と教員、卒業生、生涯学習講座の受講者ら20人が新作27点を出品した。

会場には、卒業後の進路、テストでの成績向上、部活動での全



個性あふれる作品が並ぶ美術展

家庭寮では、7月7日の七夕会に向け、玄関ホールに設置した若竹に寮生の願いを記した短冊が飾られた。

短冊には、卒業後の進路、テス

トでの成績向上、部活動での全

国大会出場や家族の健康を願うもの、世界平和を願うものな

ど様々な願いが記されていた。

色とりどりの短冊の中に学友

の短冊を見つけ、嬉しそうに談笑する姿も見られた。

寮生の願いはきっと叶えられ

るでしょう。



## 寮生の願いを託す 七夕飾りに様々な



## 大学、高校のSDGs取り組み楽しく紹介

郡山開成学園は8月10、11の両日、ビッグパレットふくしまで開かれた「ふくしまSDGs未来博」に出演した。

「ふくしまの課題解決をみんなの手で」をテーマに企業・団体、教育機関、自治体などがSDGsの取り組みを紹介した。

本学園は環境委員会と大学のナチュラルライフスタイル部、附

属高校研究部が出展。森林資源や温暖化に関する調査成果を報告すると共に、来場者にケヤキの間伐材を使ったコースター作りを楽しんでもらった。

また、高校研究部はプログラミング学習で制作したメタバースやVR体験などを繰り広げた。



メタバース体験などを行った高校研究部

藤原さんは秋田県で行われた東北総合スポーツ大会に出場。決勝で2位の地元選手に3秒余の差で敗れ、惜しくも国民スポーツ大会出場を逃した。

藤原さんは秋田県で行われた東北総合スポーツ大会に出場。決勝で2位の地元選手に3秒余の差で敗れ、惜しくも国民スポーツ大会出場を逃した。

## 藤原さん、ローリング競技で東北3位

学友会ボート部の藤原早稀さん(幼児教育学科1年)は7月に行われた東北総合スポーツ大会に入賞した(写真)。

湖南高校に入学後、ボートを始め、国体や全国選抜大会に出場した実績がある藤原さん。「さらに練習を重ね、来年こそ国スポーツ大会出場を目指す」と誓っている。

## 第60代ミスうねめ 高田七海さん やつりの華に

大学食物栄養学科3年の高田七海さんは第60代ミスうねめ(春姫)に選ばれ、8月2、3日に郡山駅前大通りで開かれた「うねめまつり」の華として活躍した。

高田さんは一緒に選ばれた2名のミスうねめと共に時代衣装姿で登場。オープニングで乗ってパレードした後、新旧う



うねめまつりで笑顔を振りまく高田さん

ねめの交代式や郡山市の姉妹都市・奈良市の使節団の方々とのセレモニーに臨んだ。踊り流しにも参加し、詰め掛けた多くの人たちに明るい笑顔を振りました。高田さんは、まつり後も「ミニ郡山」として来年夏まで活動する。「生まれ育った郡山市のPR活動に貢献できるのが嬉しい。姉妹都市との交流や国内外でのイベントなどで故郷の魅力を伝えたい」と語っている。



# 令和5年度 決算報告

## 監査報告書

学校法人郡山開成学園の令和5年度決算について、監事及び東邦監査法人の監査を受け、理事会・評議員会で報告承認されましたので、その概要をご報告いたします。

令和5年度資金収支計算書において、前年度繰越支払資金を加えた資金収入合計は、3,039,713千円となり、予算より98,071千円上回りました。これは、借入金等収入で予算を上回ったためです。

資金支出は、教育研究経費支出で予算を40,169千円下回りましたが、短期で借入金を返済し予算を上回る結果となり、3,039,713千円となりました。

その結果、翌年度繰越支払資金は1,88,531千円となり、予算より43,399千円増となりました。

一方貸借対照表は、資産の部は、有形固定資産5,385,109,272千円、その他の固定資産1,615,521千円、流動資産3,09,120千円からなり、負債の部は、長期借入金等の固定負債1,352,1千円、短期借入金等の流動負債4,37千円、長期借入金等の流動負債4,45,321千円からなり、令和5年度末の純資産は、前年度比5,67,183千円減少し、4,429,543千円となっています。

従つて、当年度収支差額△6,36,871千円に、前年度繰越支払資金△1千円に、前年度繰越支払資金△1千円となりました。令和5年度事業活動収支計算書において、事業活動収支合計より事業活動支出合計が大きいため、経常収支差額で△5,88,063千円、基本金組入額で△5,88,063千円を加えた当年度収支差額は△6,36,871千円となりました。

令和5年度事業活動収支計算書において、事業活動収支合計より事業活動支出合計が大きいため、経常収支差額で△5,88,063千円、基本金組入額で△5,88,063千円を加えた当年度収支差額は△6,36,871千円となりました。

私たちには、学校法人郡山開成学園の監事として、私立学校法第37条第3項に基づいて同学園の令和5年度（令和5年4月1日から令和6年3月31日まで）における財産目録及び計算書類（資金収支計算書・事業活動収支計算書・貸借対照表及び附属明細表）を含め、学校法人の業務並びに財産の状況について監査を行いました。私たちも監査にあたり、理事会その他重要な会議に出席するほか、理事から業務の報告を聴取し、重要な決裁書類等を閲覧するなど必要と思われる監査手続を実施しました。監査の結果、私たちは、学校法人の業務に関する決定及び執行は適切であり、財産目録及び計算書類は会計帳簿の記載と合致し、法人の収支及び財産の状況を正しく示しております。行為又は法令若しくは寄附行為に違反する重大な事実のないことを認めます。

学校法人郡山開成学園  
監事 橋本 遠藤 忠雄  
武士

令和6年5月24日

## ③事業活動収支計算書

事業活動収支計算書について、その主な内容をご報告いたします。

令和5年4月1日から令和6年3月31日まで

科 目	本年度末	前年度末	増 減
固定負債	1,352,136,833	1,129,365,391	222,771,442
長期借入金	323,300,000	99,900,000	223,400,000
長期未払金	44,653,450	56,456,301	△ 11,802,851
退職給与引当金	984,183,383	973,009,090	11,174,293
流動負債	445,321,120	507,379,729	△ 62,058,609
短期借入金	66,600,000	66,600,000	0
前受金	290,549,600	296,395,000	△ 5,845,400
預り金他	88,171,520	144,384,729	△ 56,213,209
負債の部合計	1,797,457,953	1,636,745,120	160,712,833
科 目	本年度末	前年度末	増 減
基本金	15,966,162,023	15,896,474,053	69,687,970
第1号基本金	15,766,162,023	15,696,474,053	69,687,970
第4号基本金	200,000,000	200,000,000	0
繰越収支差額	△11,536,618,066	△10,899,746,769	△ 636,871,297
翌年度繰越収支差額	△11,536,618,066	△10,899,746,769	△ 636,871,297
純資産の部合計	4,429,543,957	4,996,727,284	△ 567,183,327
負債及び純資産の部合計	6,227,001,910	6,633,472,404	△ 406,470,494
参考 減価償却累計額	10,445,002,346	10,256,813,957	188,188,389

科 目	本年度末	前年度末	増 減
固定負債	1,352,136,833	1,129,365,391	222,771,442
長期借入金	323,300,000	99,900,000	223,400,000
長期未払金	44,653,450	56,456,301	△ 11,802,851
退職給与引当金	984,183,383	973,009,090	11,174,293
流動負債	445,321,120	507,379,729	△ 62,058,609
短期借入金	66,600,000	66,600,000	0
前受金	290,549,600	296,395,000	△ 5,845,400
預り金他	88,171,520	144,384,729	△ 56,213,209
負債の部合計	1,797,457,953	1,636,745,120	160,712,833
科 目	本年度末	前年度末	増 減
基本金	15,966,162,023	15,896,474,053	69,687,970
第1号基本金	15,766,162,023	15,696,474,053	69,687,970
第4号基本金	200,000,000	200,000,000	0
繰越収支差額	△11,536,618,066	△10,899,746,769	△ 636,871,297
翌年度繰越収支差額	△11,536,618,066	△10,899,746,769	△ 636,871,297
純資産の部合計	4,429,543,957	4,996,727,284	△ 567,183,327
負債及び純資産の部合計	6,227,001,910	6,633,472,404	△ 406,470,494
参考 減価償却累計額	10,445,002,346	10,256,813,957	188,188,389

科 目	本年度末	前年度末	増 減
固定負債	1,352,136,833	1,129,365,391	222,771,442
長期借入金	323,300,000	99,900,000	223,400,000
長期未払金	44,653,450	56,456,301	△ 11,802,851
退職給与引当金	984,183,383	973,009,090	11,174,293
流動負債	445,321,120	507,379,729	△ 62,058,609
短期借入金	66,600,000	66,600,000	0
前受金	290,549,600	296,395,000	△ 5,845,400
預り金	88,171,520	144,384,729	△ 56,213,209
負債の部合計	1,797,457,953	1,636,745,120	160,712,833
科 目	本年度末	前年度末	増 減
基本金	15,966,162,023	15,896,474,053	69,687,970
第1号基本金	15,766,162,023	15,696,474,053	69,687,970
第4号基本金	200,000,000	200,000,000	0
繰越収支差額	△11,536,618,066	△10,899,746,769	△ 636,871,297
翌年度繰越収支差額	△11,536,618,066	△10,899,746,769	△ 636,871,297
純資産の部合計	4,429,543,957	4,996,727,284	△ 567,183,327
負債及び純資産の部合計	6,227,001,910	6,633,472,404	△ 406,470,494
参考 減価償却累計額	10,445,002,346	10,256,813,957	188,188,389

# 10月12・13日に「もみじ会」 学習成果を発表、食堂も復活

第78回もみじ会は10月12日（土）13日（日）に開催する。今年のメニューは「ACTIV

E CAMPUS 24（アクティ

ブ キャンパス 24）。

大学院、大学、短期大学部、高校幼稚園の院生、学生、生徒、園児らが研究や学習の成果を発表する他、自分たちが考

えた楽しい企画と活動発表を繰り広げる。

大学・短大の学友会は自主企画として12日午後5時から

俳優の神尾楓珠さんを招いたトークショーを催す。

また、新型コロナウイルス感染

症の流行で自粛していた大学

短大の栄養系と高校食物科の食堂や模擬店が復活する。

12日は午前9時30分から開場式を行い、その後、午後4時まで一般公開する。13日の一般公開は午前9時～午後4時（高校は午後3時30分）まで。

**プロジェクトマッチングを公開**

## 高校の特別企画

高校は特別企画として各科の強みを生かしたプロジェクトマッチングを制作し、建学記念講堂で披露する。

主な発表計画は次の通り。  
 ◇大学院▽院生の研究内容（スポーツ・栄養・甘味について）紹介  
 ◇大学生活科学科▽社会福祉専攻・手を取り合える社会を目指して▽建築デザイン専攻・消滅可能性都市復活プロジェクト▽教職課程・多様性の時代の家庭科教育及び特別支援教育

◇大学・食物栄養学科▽身体測定による食生活や生活習慣のアドバイス▽つるんともちもち手作り白玉団子体験▽食堂（積ひ亭）

◇高校▽音楽科サロンコンサート▽美術科作品展▽食物科 jeans ぐり食堂▽各学年・学級お楽しみコーナー▽各文化部活動成果発表・実演

◇幼稚園▽ぼくたち、わたしたちの作品展

（デジタルransフオーメーションハイスクール）に指定されたため、2年生を中心探究の時間で、高校の未来と市制百周年を迎えた郡山市の次の100年をテーマにしたプロジェクトマッチング作りに取り組んだ。

また、音楽科生の生演奏と美術科による映像のコラボレーション作品も上映する。

（デジタルransフオーメーションハイスクール）に指定されたため、2年生を中心探究の時間で、高校の未来と市制百周年を迎えた郡山市の次の100年をテーマにしたプロジェクトマッチング作りに取り組んだ。

（デジタルransフオーメーションハイスクール）に指定されたため、2年生を中心探究の時間で、高校の未来と市制百周年を迎えた郡山市の次の100年をテーマにしたプロジェクトマッチング作りに取り組んだ。

テル総料理長、本校食物科非常勤講師である村上利男先生のご指導のもと「冷製コーンスープ」「鶏胸肉のローストバジルソースラタトウイユ添え」「野菜ソースラタトウイユ添え」

## 感謝とおもてなし 地産地消どんぐり食堂開設

### 高校食物科



指導のもと、無花果や陸蓮根（おくら）の花など旬の食材を使い「会席弁当」を提供しました。3年生が、調理と接客、2年生がお客様の案内、1年生が食堂の装飾を担当し、延べ約150人の来場者をお迎えすることができました。お客様方には、笑顔で食事を楽しんで頂くことができ、生徒たちは、おもてなしの心を学ぶ貴重な経験となりました。このような機会を与えて頂いたことに感謝し、今後の成長に繋げていきたいと思います。

附属高校食物科は、卒業と同時に調理師免許が取得できる学科です。生徒たちは秋のもみじ会で「どんぐり食堂」を開設していましたが、この数年はコロナ禍の影響を受け、開設できませんでした。そ

のよう中でJA福島さくら様や地域の方々のご協力により今年度はもみじ会に先駆けて「地産地消どんぐり食堂」を7月と9月に開設し、生徒たちの研鑽の場となることができました。

第1回は、元郡山ビューホ

新しい本が届きました。  
第26回

## 郡山女子大学 大学図書館

学生さんからリクエストのあった本をご紹介します。



『余命10年』  
小坂流加著  
文芸社  
請求記号  
913.6||Ko82

『20代で得た知見』  
F著  
KADOKAWA  
請求記号  
914.6||F



『教養としての和食: 文化的歴史から現代の郷土料理まで』  
江原絢子監修  
山川出版社  
請求記号  
383.81||E



『地産地消の歴史地理』  
有薗正一郎著  
古今書院  
請求記号  
610.1||A

## 木もれ陽

芥川龍之介の蜘蛛の糸という文学作品の一場面を様々な素材を組み合わせて表現しました。

### 第78回福島県総合美術展彫刻の部 福島県美術奨励賞

山形 入望（地域創成学科2024年3月卒）



## 紙上美術展 104

第78回福島県総合美術展彫刻の部に出品した短期大学部地域創成学科を今春、卒業した山形入望さんが入賞しました。卒業制作による作品です。

芸術鑑賞講座「棟方志功版画展」は10月8日（火）から13日もみじ会共催の第224回

◇短大健康栄養学科▽栄養や食品に関するクイズスタンプラリー▽焼き菓子・屋台風食品販売

昭和の時代に国内外で活躍した文化勲章受章者の版画家・棟方志功の板画（棟方が称した版画のこと）、倭絵、書など約50点を展示する。

富士山をコンビニ越しに撮影しようと大勢の外国人観光客が訪れた富士河口湖町の目隠し幕が撤去されたそうだ。山とその名前が一致するのは「富士山」だけという人もいるだろう。そこで私のお気に入りの山を富士県内に限って考えてみた。深田久弥の「日本百名山」に載っている県内の山は磐梯山・安達太良山・吾妻山・会津駒ヶ岳・飯豊山・燧ヶ岳の6座だ。どの山もすばらしく、燧ヶ岳などは東北一の高さなのにあまり知られていないのは残念だ。春の足慣らしの山は額取山。山菜をいただくのは○

（日）まで建学記念講堂で開かれれる。

昭和の時代に国内外で活躍した文化勲章受章者の版画家・棟方志功の板画（棟方が称した版画のこと）、倭絵、書など約50点を展示する。

（清）